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ATA Nº 04/2023/CPG 
 
 
Ata da reunião da Comissão de Pós-Graduação (CPG), realizada às quatorze horas do dia quatro 1 

de maio de dois mil e vinte e três, por meio da Plataforma Virtual RNP. A reunião foi presidida 2 

pelo Pró-Reitor de Pós-Graduação, prof. Charles Morphy Dias dos Santos, contou com a presença 3 

do Pró-Reitor Adjunto de Pós-Graduação, prof. João Paulo Gois, e dos membros da CPG: Ahda 4 

Pavani; Aline Neves Panazio; Ana Tereza Lopes Marra; Angelica Alebrant Mendes; Breno Arsioli 5 

Moura; Christiane Lombello; Cibele Biondo; César A. J. Ribeiro; Daniel Cavalcante de Oliveira; 6 

Diego Ferruzzo Correa; Elizabeth Teodorov; Fabricio Olivetti de França; Fernando Heering 7 

Bartoloni; Guilherme Cunha Ribeiro; Janaina de Souza Garcia; Joao Paulo Simoes Vilas Boas; Joel 8 

David Melo Trujillo; Leticie Mendonça Ferreira; Lucia Gomes Coelho; Luiz Antonio Alves Eva; 9 

Marcos A. Avila; Monica Yukie Kuwahara; Patricia Teixeira Leite Asano; Peter M. E. Claessens; 10 

Renato Mendes Coutinho; Ricardo Gaspar; Roberto de Aguiar Veiga; Romulo Gonçalves Lins; 11 

Sandra Momm Schult; Sergio Amadeu; Valeria Lopes Ribeiro e Wendel Alves. Representante TA: 12 

Kleber Ferreira. Representante Discente: Claudio Locatelli e Daniel Cavalcante de Oliveira. 13 

Informes da Pró-Reitoria de Pós-Graduação. 1. Os editais do Capes/PrInt para seleção de 14 

bolsistas devem ser publicados amanhã no Boletim de Serviço. 2.  A proposta de resolução que 15 

normatiza as atividades híbridas no âmbito da pós-graduação já foi elaborada pelo Grupo de 16 

Trabalho que está assessorando a Capes, porém, como a atividade ainda não está 17 

regulamentada, não será possível implementá-la no segundo quadrimestre. 3. Nos dias 18 e 19 18 

de abril ocorreu a reunião do COPROPI, em Brasília. Destaca-se os pontos relevantes:  a. Neste 19 

ano, foram enviadas à Capes 801 propostas de novos cursos. b. A Capes irá implantar o Programa 20 

de Governança Colaborativa da Pós-Graduação, que terá o objetivo de simplificar os sistemas de 21 

gestão e melhorar o uso dos sistemas já existentes, como a Plataforma Lattes, a Plataforma 22 

Sucupira, entre outros. c. O Programa Nacional de Pós-Doutorado (PNPD) deve ser retomado em 23 

breve e também haverá abertura de vagas para o Programa de Doutorado Sanduíche (PDSE). d. 24 

A Capes está revisando algumas normas antigas constantes em portarias e resoluções, portanto 25 

algumas delas devem ser revogadas e substituídas por outras mais atuais. e. Neste ano haverá 26 

seminários de meio de termo para acompanhamento dos programas. f. Sobre a avaliação dos 27 

programas, no quadriênio referente ao período de 2021 a 2024 serão considerados os mesmos 28 

indicadores e critérios definidos na última avaliação. Planeja-se oferecer auxílio financeiro aos 29 

programas avaliados por três vezes consecutivas com notas 3 e 4. g. Sobre a possibilidade de 30 

reajuste de bolsas de produtividade e de iniciação tecnológica do CNPq, não há perspectiva de 31 

aumento neste ano, conforme relato do presidente do conselho, prof. Ricardo Galvão.  h. 32 

Durante a reunião, foi realizada a apresentação de uma representante do Ministério da Igualdade 33 

Racial que discorreu sobre ações afirmativas na pós-graduação. É possível que nas próximas 34 
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avaliações dos programas sejam incluídas políticas relativas a esse assunto. 4. Foi aberta uma 35 

chamada para o Edital PAEP de Apoio a Eventos, tanto em esfera nacional quanto internacional, 36 

para submissões até o dia 05 de junho de 2023.  Os eventos devem ocorrer entre 11 de setembro 37 

de 2023 a 31 de maio de 2024. 5. A Capes está aceitando a concessão de bolsas a discentes que 38 

moram fora da localidade em que cursam a pós-graduação, pois a regra que impedia essa 39 

possibilidade foi revogada recentemente. 6.  Prof. Charles participou de evento organizado pela 40 

PROEC sobre extensão tecnológica, ocasião em que foram iniciados os contatos com o parque 41 

tecnológico de Santo André. Ele informa que providenciou o credenciamento da pós-graduação 42 

da UFABC no Serviço de Alavancagem de Empreendimentos Inovadores, que é uma plataforma 43 

de comunicação e divulgação de ações de Ciência e Tecnologia para a região do ABC. 7. O governo 44 

federal anunciou uma suplementação de recursos financeiros para o Ministério da Educação, já 45 

prevista no ano passado pela comissão de transição. A UFABC receberá 12 milhões de reais, que 46 

não é o valor total previsto, mas o suficiente para manter o funcionamento dos programas. 8. 47 

Conforme declaração do Presidente da República, a UFABC receberá investimentos para concluir 48 

sua infraestrutura. 9. Prof. Charles participou de reunião com a associação dos Pós-Graduandos 49 

para elaborar proposta acerca da saúde mental dos estudantes na UFABC, que envolve espaços 50 

de convívio, manutenção do programa de bolsas de estudos e subsídios para o Restaurante 51 

Universitário. Outra ideia é criar uma página virtual que concentre informações a respeito do 52 

assunto. 10. Conforme mencionado na última reunião, foram disponibilizados na página da 53 

PROPG todos os endereços de e-mail dos servidores da pró-reitoria para possibilitar a 54 

comunicação via Google Hangouts. 11. Foi solicitado ao NTI programar uma notificação ao setor 55 

de bolsas sempre que for incluído um trancamento no SIGAA. Adicionalmente, o discente 56 

também será informado, no ato da solicitação de trancamento, que é necessário fazer o 57 

cancelamento da bolsa. 12. Em relação ao Edital de Ações Afirmativas do Carrefour, a empresa 58 

aguarda a indicação dos aprovados para receberem as bolsas. 13. A UFABC está oferecendo, por 59 

meio das coordenações dos programas, doze bolsas de estudo ao Programa GCUB_Mob. Aqueles 60 

que ainda tiverem interesse em participar, podem enviar manifestação até hoje no final do dia. 61 

Informes das Coordenações dos Programas. 1. Profa. Cibele, coordenadora do PPG em Evolução 62 

e Diversidade, agradece a todos e informa que é sua última reunião antes da próxima gestão 63 

assumir o programa. Prof. Charles agradece profa. Cibele pelo trabalho na coordenação do 64 

programa. 2. Prof. Marcos, coordenador do PPG em Física, informa que o programa teve uma 65 

bolsa de mestrado aprovada pelo CNPq. O candidato aprovado para receber a bolsa Carrefour 66 

não poderá ingressar no curso por questões de saúde familiar. Foi realizada uma nova chamada 67 

quase ao final do prazo, mas não houve inscritos. 3. Profa. Angélica, coordenadora do PPG em 68 

Engenharia de Produção, sugere a realização de um workshop para os cursos tirarem dúvidas 69 

sobre o lançamento de dados na Plataforma Sucupira. Ressalta, também, que foi questionada 70 

por docentes dos programa se disciplinas do lato sensu poderiam ser aproveitadas no stricto 71 

sensu. Prof. Charles responde que o workshop pode ser pensado para o próximo ano e as 72 

disciplinas não podem ser aproveitadas, conforme a resolução n. 51/2019 da CPG. 4. Prof. 73 
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Romulo, coordenador do PPG em Engenharia e Gestão da Inovação, informa que está 74 

terminando seu mandato na coordenado do programa e relata que vem enfrentando 75 

dificuldades para conseguir intérpretes de libras para auxílio aos discentes, pois o serviço sempre 76 

lhe é negado sem proporcionar alternativas. Prof. Charles agradece ao prof. Romulo pelo 77 

trabalho na coordenação do programa e informa que está discutindo com a Reitoria a construção 78 

de uma política de permanência na pós-graduação, a fim de suprir as necessidades dos discentes. 79 

A questão dos intérpretes é que há pouca quantidade de profissionais no mercado e ele está 80 

contando com a contratação de novos servidores nos próximos concursos. 5. Prof. Fernando, 81 

coordenador do PPG em Química, pergunta se há previsão de revogação da portaria conjunta 82 

Capes e CNPq, de 2010, incluindo o artigo que versa sobre a impossibilidade de recebimento de 83 

bolsas juntamente com outras fontes de renda. Prof. Charles responde que não foram fornecidos 84 

mais detalhes sobre a questão, mas solicita ao prof. Fernando que envie seu questionamento por 85 

e-mail para ele encaminhar ao grupo de trabalho que está revisando as normas. 6. Prof. César, 86 

coordenador do PPG em Biossistemas, pergunta se há previsão de abertura dos editais para 87 

recursos PROAP. Prof. Charles responde que só está faltando descentralizar os recursos. Pergunta 88 

se há possibilidade de ofertar disciplinas de forma condensada. Prof. Charles responde que sim, 89 

outros programas já têm essa prática. Prof. César informa que um candidato aprovado no 90 

processo seletivo de doutorado já estava em outro programa e pergunta se o tempo para 91 

finalização é somado nos dois cursos. Prof. Charles responde que, se o aluno for bolsista o tempo 92 

será somado já, para integralização do curso, irá depender do programa atual. 7. Prof. Peter, 93 

coordenador do PPG em Neurociência e Cognição, informa que iniciou as discussões sobre o 94 

compartilhamento de disciplinas e pergunta se um docente pode ministrar disciplinas não 95 

estando credenciado no programa. Prof. Charles responde que sim, porque um docente do 96 

programa deve sempre ficar responsável pela disciplina, mesmo que não a ministre diretamente. 97 

8. Prof. Luiz Antonio, coordenador do PPG em Filosofia, pergunta sobre a previsão de bolsas de 98 

monitoria da UNIVESP. Prof. Charles responde que a minuta de contrato foi validada pela referida 99 

instituição e, no momento, está sendo analisada pela UFABC. Pauta. 1. Ata da III reunião 100 

ordinária da CPG do ano de 2023. A ata é aprovada com quatro abstenções. 2. Referenda das 101 

decisões do Presidente da CPG. A Comissão referenda as decisões do Presidente, que serão 102 

publicadas no Boletim de Serviço da UFABC e ficarão disponíveis para consulta no site da PROPG. 103 

3. Alteração das linhas de pesquisa do PPG em Matemática. Prof. Renato, coordenador do 104 

programa, apresenta a nova estrutura das linhas de pesquisa. Foi criada a linha “Algoritmos, 105 

Otimização e Combinatória”, na área de concentração Matemática Aplicada, e outras foram 106 

encerradas: “Fundamentos”, “Geometria Diferencial”, “Sistemas Dinâmicos Aplicados” e “Teoria 107 

Geométrica das Equações Diferenciais”. Ao final da apresentação, os membros aprovam a 108 

proposta por unanimidade. 4. Aprovação ad referendum da Resolução CPG nº 98/2023, que 109 

normatiza a concessão de auxílio para publicação de artigos científicos a docentes vinculados 110 

aos programas de pós-graduação strcito sensu. Prof. Charles relata que a versão anterior da 111 

resolução fazia menção a uma lei que foi alterada no final do ano. Ela estabelecia o pagamento 112 
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de um valor abaixo do que é atualmente permitido para publicações, que são cinquenta e sete 113 

mil reais. Ele ressalta que a aprovação ad referendum foi feita porque havia a expectativa de 114 

descentralização dos valores do PROAP e do PROEX, da Capes, que ainda não ocorreram. Ao final 115 

das explicações, o documento é aprovado por unanimidade. 5. Proposta de Resolução que 116 

autoriza provimento de recursos orçamentários para bolsas de estudo de pós-graduação stricto 117 

sensu e estudos pós-doutorais. Prof. Charles explica que a resolução atual, Consuni n. 90, de 118 

2012, estabelece o pagamento de noventa e cinco por cento dos valores de referência, que eram 119 

da Capes, criando assim, categorias distintas de bolsistas. No passado, as bolsas institucionais 120 

tinham teor transitório, porém, atualmente muitos bolsistas recebem bolsa institucional durante 121 

todo o período do curso. Além disso, bolsistas da UFABC devem cumprir as mesmas obrigações 122 

que os bolsistas de agências de fomento, que é a realização do Estágio em Docência. Dadas as 123 

justificativas, o objetivo é estabelecer o pagamento de até cem por cento dos valores de 124 

referência. Em relação às bolsas de pós-doutorado, não consta mais na nova proposta o valor da 125 

bolsa, apenas o valor de referência, que também poderá ser de até cem por cento dos valores 126 

das agências de fomento. Os membros fizeram questionamentos pontuais a respeito da redação 127 

do documento e foi perguntado qual incentivo seria oferecido para os estudantes receberem 128 

bolsas da Capes. Esclarecendo esse ponto, prof. Charles explica que a Capes fornece garantia de 129 

pagamento durante o período da bolsa, enquanto a UFABC tem a aprovação anual do orçamento 130 

e se compromete com o pagamento mediante disponibilidade de recursos. Ao final das 131 

discussões, a minuta da resolução recebe aprovação unânime da comissão para 132 

encaminhamento à Ordem do Dia do ConsUni. Não havendo nada mais a declarar, prof. Charles 133 

deu por encerrada a reunião, da qual eu Tálita R. D’Arruda, lavrei a presente ata, que foi lida e 134 

aprovada por todos os presentes. 135 
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